

boletín informativo
comité exterior
central única de trabajadores
de Chile



EL SALVADOR...



40P-10339
...la lucha de un
pueblo por su libertad

PRESENTACION

- 1 SUMARIO
- 3 PRESENTACION
- 4 EL SALVADOR :
MISERIA Y TIRANIA
- 10 EL SALVADOR :
UN PLAN FENIX PARA EL EXTERMINIO
- 13 EL SALVADOR :
LA GUERRILLA DEL PUEBLO
- 17 EL SALVADOR :
LA OFENSIVA REVOLUCIONARIA
- 20 EL SALVADOR :
EN LAS ZONAS LIBERADAS
- 23 EL SALVADOR :
EL ASESINATO DEL ARZOBISPO ROMERO

Boletín editado por el Comité Exterior de la Central
Única de Trabajadores de Chile (CUT)

Consejo de redacción : Maqueta :
Luis Alberto MANSILLA Jorge RAMIREZ
Luis GUZMAN

ENERO 1981

especial salvador

CONTENIDO

1. PRESENTACION

2. EL SALVADOR

3. EL SALVADOR

4. EL SALVADOR

5. EL SALVADOR

6. EL SALVADOR

7. EL SALVADOR

8. EL SALVADOR

9. EL SALVADOR

10. EL SALVADOR

11. EL SALVADOR

12. EL SALVADOR

13. EL SALVADOR

14. EL SALVADOR

15. EL SALVADOR

16. EL SALVADOR

17. EL SALVADOR

18. EL SALVADOR

19. EL SALVADOR

20. EL SALVADOR

21. EL SALVADOR

22. EL SALVADOR

23. EL SALVADOR

24. EL SALVADOR

25. EL SALVADOR

26. EL SALVADOR

27. EL SALVADOR

28. EL SALVADOR

29. EL SALVADOR

30. EL SALVADOR

31. EL SALVADOR

32. EL SALVADOR

33. EL SALVADOR

34. EL SALVADOR

35. EL SALVADOR

36. EL SALVADOR

37. EL SALVADOR

38. EL SALVADOR

39. EL SALVADOR

40. EL SALVADOR

41. EL SALVADOR

42. EL SALVADOR

43. EL SALVADOR

44. EL SALVADOR

45. EL SALVADOR

46. EL SALVADOR

47. EL SALVADOR

48. EL SALVADOR

49. EL SALVADOR

50. EL SALVADOR

51. EL SALVADOR

52. EL SALVADOR

53. EL SALVADOR

54. EL SALVADOR

55. EL SALVADOR

56. EL SALVADOR

57. EL SALVADOR

58. EL SALVADOR

59. EL SALVADOR

60. EL SALVADOR

61. EL SALVADOR

62. EL SALVADOR

63. EL SALVADOR

64. EL SALVADOR

65. EL SALVADOR

66. EL SALVADOR

67. EL SALVADOR

68. EL SALVADOR

69. EL SALVADOR

70. EL SALVADOR

71. EL SALVADOR

72. EL SALVADOR

73. EL SALVADOR

74. EL SALVADOR

75. EL SALVADOR

76. EL SALVADOR

77. EL SALVADOR

78. EL SALVADOR

79. EL SALVADOR

80. EL SALVADOR

81. EL SALVADOR

82. EL SALVADOR

83. EL SALVADOR

84. EL SALVADOR

85. EL SALVADOR

86. EL SALVADOR

87. EL SALVADOR

88. EL SALVADOR

89. EL SALVADOR

90. EL SALVADOR

91. EL SALVADOR

92. EL SALVADOR

93. EL SALVADOR

94. EL SALVADOR

95. EL SALVADOR

96. EL SALVADOR

97. EL SALVADOR

98. EL SALVADOR

99. EL SALVADOR

100. EL SALVADOR

PRESENTACION

La solidaridad con el pueblo de El Salvador es hoy día deber prioritario para todos quienes defienden la libertad, la justicia y la dignidad en el mundo.

Hay allí un pueblo unificado y combatiente, que ha dado ejemplo de su decisión de vencer, y que en estas semanas al desarrollar su ofensiva general, ha demostrado una fuerza y capacidad que muchos le negaban. Esa solidaridad es importante por diversas razones, entre otras:

- Impedir la intervención yanqui
- Ayudar política y materialmente la lucha
- Desenmascarar la propaganda reaccionaria, que intenta mostrar una derrota del pueblo.

En efecto, la intervención yanqui es hoy día en ese país una realidad innegable, y la dictadura no se sostendría un día sin la ayuda política, económica y militar de los EE.UU.

La necesidad de concretar el apoyo político y material a la lucha del pueblo, y en concreto a las organizaciones que la dirigen: el Frente "Farabundo Martí para la Liberación Nacional" y el "Frente Democrático Revolucionaria", es de urgencia inmediata.

Por último, ligado a lo anterior, es imprescindible un esfuerzo permanente de explicación para derrotar la propaganda reaccionaria, que habla de una supuesta derrota de las fuerzas revolucionarias luego que éstas desencadenaron su ofensiva general. No hay tal derrota, sino que ha quedado en evidencia que las fuerzas populares movilizan la mayoría de la población, controlan extensas zonas del país, y están en condiciones de asestar golpes que debilitan crecientemente al enemigo.

En el marco de lo anterior es que la Convención Nacional de Trabajadores del Uruguay (CNT), la Central Única de Trabajadores de Chile (CUT) y la Confederación Obrera Boliviana (COB), han convocado a un mitin de solidaridad para el 6 de Febrero en París, que no será sino el lanzamiento de una actividad solidaria que para tener éxito, debe ser sostenida y permanente.

El Comité Exterior de la CUT entiende desarrollar su solidaridad con El Salvador de manera prioritaria, pues ello marca un punto decisivo de la lucha en nuestro continente. Cuba, Nicaragua ayer, El Salvador y Guatemala hoy, Uruguay, Bolivia, Chile, Haití, Argentina, hoy y mañana, son todos hitos de un combate que solo puede terminar con la victoria.

EL SALVADOR: miseria y tiranía

El Salvador se extiende en apenas 22 mil kilómetros cuadrados. Una de las características de su territorio es su accidentada topografía que hace difícil la explotación de sus riquezas naturales. Su estrechez ha sido -al fin de cuentas- un escollo para su desarrollo agrícola orientado hacia la explotación del café.

La batalla más constante de los salvadoreños en este siglo ha sido por la tierra. Sólo un millón y medio de hectáreas configuran el territorio agrícola de El Salvador. Más del 60% de una población de cuatro millones y medio (la mayor densidad de Centroamérica) son campesinos. La tierra pertenece en su casi totalidad a 40 familias de la oligarquía agraria-industrial.

El poder político se lo disputaron siempre en el pasado los terratenientes y la burguesía bancaria. La inestabilidad política es una de las características de la historia de El Salvador. Los generales y coroneles que se sucedieron en el poder cuidaron que la agitación de masas no se desbordara hasta el punto que el pueblo entrara de verdad en escena. Cuando ello ocurrió en 1931 asesinaron a más de 30 mil campesinos. Es quizás una de las masacres más horrosas de la historia de América Latina. Después el Gobierno de EE.UU. dijo que se había "pacificado" el país. Desde entonces con breves periodos de interrupción, las dictaduras se han sucedido una tras otra. El Salvador ha estado sometido a dictaduras militares por más de medio siglo.

FIN DE LA VIA ELECTORAL

En 1948 los militares, ante la presión popular, decidieron llevar a cabo un programa de superficiales reformas que llamaron "revolución controlada" que no alteró en absoluto el dominio de la oligarquía y que, en cambio, sirvió para

boletín informativo cut

acentuar la represión política. No sólo los campesinos y los obreros fueron víctimas sino también las capas medias y los estudiantes. No obstante se fortalecieron las organizaciones sindicales unitarias como la Federación de Trabajadores Salvadoreños y los partidos revolucionarios como el Partido Comunista y el Partido Revolucionario de los Trabajadores Centroamericanos que eran la izquierda marxista. Adquirieron importancia también el Partido Demócrata Cristiano y el Movimiento Nacional Revolucionario encuadrados dentro de la doctrina social de la Iglesia uno y en los principios de la social democracia el otro.

En el curso de la década del 60 los partidos de centro fueron legalizados. Algunos creyeron entonces que se abrían los cauces democráticos. En 1970 se realizaron unas elecciones que ganaron unidos el PDC, el Movimiento Nacional Revolucionario y la Unión Demócrata Nacional. Los militares no aceptaron esta victoria, se robaron los votos y se impusieron con el elocuente recurso de la fuerza bruta. Sin embargo, siguieron diciendo que estaban por las reformas y la democracia. Llamaron a nuevas elecciones. Pero la farsa del sistema electoral que ellos manejaban obligó a los partidos democráticos a no participar en las elecciones de 1976 y 1978 que habrían tenido un destino conocido. Así fue clausurada cualquier vía electoral. Y eso lo entendieron hasta los más tibios demócratas.

Las organizaciones obreras y campesinas ya no aceptaban las desprestigiadas reformas y hasta en los partidos legales había corrientes que estaban por cambios revolucionarios. Ello se explica si se considera que la cesantía en El Salvador ha llegado a un promedio de unos 800 mil asalariados, que el analfabetismo afecta a un 66% de la población, que el término medio de los salarios es unos 130 dólares mensuales y menos aún. El Salvador padece de la más rígida estructura de clases y de la peor distribución de ingresos en toda América Latina, según la CEPAL. Si a eso se agrega la densidad de la población campesina y el latifundio en un escaso y difícil territorio se entiende que haya crecido una conciencia mayoritaria contra la farsa de las reformas.

LA DICTADURA DE ROMERO

La oligarquía agraria-bancaria impuso la exclusión de todo proceso destinado a alterar la propiedad de la tierra o que ampliara la distribución económica. No era posible sostener ya la vieja estructura del país sino mediante el terror y la represión más desatados. Tal política fue llevada a cabo

especial salvador

por el dictador Romero que se erigió en guardian armado de las grandes familias. La represión no se limitó a los obreros y los campesinos. Se extendió a los profesionales, los estudiantes y la iglesia. Cualquier manifestación pública era masacrada por el Ejército o la Guardia Nacional. El Ejército salvadoreño dispone de diez mil hombres y la Guardia Nacional de ocho mil. Su principal actividad es reprimir al pueblo. Se crearon ya en tiempos de Romero organizaciones paramilitares como los siniestros comandos de ORDEN de carácter fascista en cuyas manos cayeron centenares de cuadros democráticos que pasaron a ser nombres de una importante lista de desaparecidos. Los crímenes horribles cometidos a diario y el valor del pueblo para denunciarlos y señalar a los culpables hicieron insostenible el régimen de Romero.

La ferocidad represiva de la tiranía de Romero fue condenada por la OEA y hasta por el Departamento de Estado de EE.UU. Frente a peligros mayores para ellos fue el conjunto del ejército quien determinó el fin de Romero. En las FF.AA. había dos corrientes: los generales y coroneles que sólo querían terminar con la mala imagen de Romero y los oficiales jóvenes que en general querían ponerse de acuerdo con algunos partidos de la oposición para realizar un programa de cambios profundos. El 15 de Octubre de 1979 las dos facciones se unieron y les resultó fácil derrocar a Romero.

LOS OFICIALES JOVENES

A esas alturas ya vastos sectores se habían decidido por la vía armada y el Ejército Revolucionario del Pueblo se fortaleció extraordinariamente. Existían aparatos militares de los partidos y organizaciones populares que tenían el grave defecto de no poseer una línea común y de fijarse objetivos y principios contradictorios. Pecaban de vanguardismo y sectarismo en su fase inicial. Estos errores fueron superados posteriormente con el avance de la lucha y la creación del Foro Popular que fue la primera alianza pluralista de partidos democráticos, organizaciones revolucionarias y algunas personalidades.

El golpe militar de octubre de 1979 no fue controlado del todo por EE.UU. En su primera etapa los militares fascistas y los incondicionales de los consorcios imperialistas quedaron fuera del juego aunque eran ellos los que tenían las posiciones claves dentro del ejército y eran los más antiguos y experimentados. En octubre de 1979 fueron desplazados por los oficiales jóvenes que simpatizaban en alguna medida con la oposición política a la dictadura derrocada.



especial salvador

Indudablemente también en el golpe de 1979 pesó lo ocurrido en Nicaragua. Es seguro que el Departamento de Estado de EE.UU. creyó que se apagaba un polvorín y que la agitación de masas disminuiría por el único hecho de la desaparición de Romero. No fue así. La Federación de Trabajadores Salvadoreños y las fuerzas del Foro Popular decidieron integrarse con representantes suyos en el nuevo Gobierno. También la Democracia Cristiana se incorporó a la Junta. Todos exigieron con mucha fuerza grandes cambios.

El Foro Popular aceptó ir al Gobierno sobre la base de negociar con los oficiales jóvenes un programa de medidas a realizar de inmediato. Exigió -por ejemplo- la disolución inmediata de la organización fascista ORDEN y establecer cuál había sido el destino de los desaparecidos, en su mayoría militantes de sus filas. Era indispensable entonces aclarar ante el país quiénes eran los culpables de los crímenes. Se exigió realizar a corto plazo una Reforma Agraria profunda que liquidara el latifundio. Además se exigió al gobierno la nacionalización de algunas empresas como las de energía eléctrica, cemento, pesqueras y una reforma bancaria que impidiera que la totalidad del crédito estuviera al servicio de los negocios de las familias oligarcas. Los oficiales jóvenes prometieron llevar a cabo estas importantes transformaciones. También estuvieron de acuerdo en limpiar el país de los ex miembros de la Guardia Nacional de Somoza que en gran número se habían instalado en El Salvador, con el siniestro Comandante Bravo a la cabeza, y que participaban en los aparatos de terror particulares de seguridad de algunos latifundistas y grandes empresarios además de servir a los comandos paramilitares y fascistas que utilizaba en la represión el dictador Romero.

El más trágico error de los oficiales jóvenes fue negociar con el sector reaccionario y fascista de las FF.AA. que permanecieron en los principales cargos del Consejo Permanente de las FF.AA. todos ellos son manipulados por el Pentágono y son parte de los intereses de los latifundistas y de la oligarquía. Lo característico es que dichos oficiales casan a sus hijos con miembros de las grandes familias o que sean asociados a sus negocios. Naturalmente no podían tolerar que los cambios fueran reales. No les fue difícil aceptar la presión de EE.UU. que les ordenó actuar cuando hasta los oficiales jóvenes empezaron emplear términos como "imperialismo norteamericano" y a manifestar su franca simpatía por el proceso de Nicaragua.

Los sectores fascistas del ejército lograron desplazar a comienzos de enero de 1980 a los oficiales jóvenes de la dirección política del Gobierno. También alejaron de la jefatura de las más importantes guarniciones a jefes y suboficia-

boletín informativo cut

les que estaban a favor del proceso de cambios. La salida de los oficiales jóvenes de la jefatura de las FF.AA. y del Gobierno afianzó a los sectores de derecha en posiciones que les permitieron decisiva capacidad de acción en contra del programa de cambios. Eso decidió que el Foro Popular se retirara de la Junta. Renunció el 80% del Gabinete. Sólo la DC con su líder José Napoléon Duarte decidió permanecer en el Gobierno. Tal decisión significó que el 40% de los militantes demócrata cristianos renunciaran a sus filas y que formaran el Movimiento Social Cristiano que pasó a integrar la oposición.

En las palabras la Junta derechista siguió hablando de reformas. Según ellos los cambios estarían amenazados por ambos extremos, por la ultra derecha y por la ultra izquierda. Lo único cierto es que en los hechos se intenta exterminar al movimiento popular y a todas las fuerzas democráticas que se fueron radicalizando y que no ven otro camino que la vía armada.

"Pacificar" a El Salvador por el exterminio de la oposición es el verdadero fin. No importa cuantos sean los asesinatos. La Junta no está interesada en absoluto en realizar la Reforma Agraria, sino -por el contrario- la usan como un pretexto del genocidio sistemático y creciente de que es víctima el pueblo salvadoreño.



EL SALVADOR: un plan fenix para el exterminio

De un millón y medio de hectáreas cultivables la criminal Junta de El Salvador solo ha expropiado 250 mil, lo que significa apenas el 15% de la tierra. En la primera Junta -la de los oficiales jóvenes- se decía que la tierra tenía que ser confiscada de manera total y que a los latifundistas debía entregárseles su valor en dinero y la otra mitad en bonos pagados en un plazo razonable. Se dijo que el promedio de la tierra que quedaria en manos de los expropiados sería de 100 hectáreas. Ahora la Junta ha concedido a los latifundistas 500 hectáreas y ha pagado el resto en dinero. Le ha permitido además a los hacendados sacar el ganado y las maquinarias de sus haciendas. Han devuelto los ingenios azucareros que se encontraban en las haciendas intervenidas. Los latifundistas de las tierras más ricas han burlado la reforma con un simple expediente aconsejado por los propios militares: han dividido los latifundios de más de 500 hectáreas y se los han entregado a otros miembros de su familias.

Cuando se anunció el 6 de marzo de 1980 el decreto de Reforma Agraria fueron enviados al campo fuertes destacamentos de tropas para "proteger" la reforma. El decreto fue acompañado de inmediato por el Estado de Sitio. Los militares se unieron en el campo a las bandas paramilitares de la derecha para asesinar a los campesinos. Iniciaron terribles operaciones "rastrillo" de dirigentes de organizaciones de campesinos y de izquierda. Han asesinado a innumerables familias completas y han mostrado como "escarmiento y ejemplo" los cuerpos mutilados de mujeres y niños, la cabeza cercenada de dirigentes campesinos, las chozas incendiadas. Miles de campesinos se han visto obligados a huir hacia Honduras u otros lugares donde creen que pueden proteger sus vidas.

La llamada "Reforma Agraria" no es otra cosa que una estudiada estrategia del imperialismo norteamericano para que El Salvador no sea una segunda Nicaragua en Centroamérica. Crean que eso significaría también el triunfo de la insurrección popular en Guatemala y Honduras.

boletín informativo cut

Con el objetivo de impedir a sangre y fuego -y en última instancia con la intervención de los marines yanquis- que la revolución salvadoreña triunfe han impulsado con abundantes asesores y armas (la suspensión de la ayuda militar norteamericana durante el gobierno de Carter fue una farsa) un nuevo programa "Fénix" similar al desarrollado en Vietnam del Sur por la Agencia Central de Inteligencia (CIA) en 1970. Hay que recordar que ese plan en Vietnam se llamaba "Operación civil de apoyo al desarrollo rural". Fue una mera fachada para disimular una brutal guerra de "contrainsurgencia" que eliminó a 40 mil campesinos vietnamitas sospechosos de ser vietcongs. El ex director de la CIA William Colby dijo en 1975 en el Senado norteamericano que ellos ayudaban a llevar a cabo "una reforma agraria". Un técnico que desempeñó tareas de gran responsabilidad en ese genocidio fue el Dr. Roy Prosterman cuya "experiencia" en Vietnam es motivo de gran orgullo para él. Exactamente el mismo personaje es ahora asesor de la Junta de El Salvador para la Reforma Agraria... El contrato de tal técnico fue aconsejado y gestionado por el embajador norteamericano Robert Withe. Los gastos de Mr. Prosterman son pagados por la AFL-CIO que en América Latina no es otra cosa que el brazo laboral de la CIA.

Textualmente Mr. Prosterman escribió en "News Gazette" de El Salvador: "Si las reformas se aplican aquí exitosamente la ofensiva armada izquierdista será eliminada hacia fines de 1980 o comienzos de 1981. La oposición de la izquierda a la luz de sus actos terroristas muestran hasta qué punto las reformas la privan de su arma más poderosa para hacer la revolución". Estas recomendaciones han sido seguidas al pie de la letra. El terror se apodera de los campesinos cuando llegan los militares a proteger la Reforma Agraria. El Estado de Sitio les confiere derecho para asesinar a quienes les parezca en el momento y la circunstancia que sea. También para allanar y destruir cualquier vivienda, saquear y violar niñas de cortos años. La Federación de Trabajadores del Campo ha dicho en reiteradas ocasiones que la "reforma" no es otra cosa que un instrumento de represión.

La situación de los campesinos en las zonas invadidas por el ejército es dramática. Si se quedan en sus aldeas corren el peligro -los que participan en cualquier organización- de ser denunciados por los soplones de ORDEN que son reclutados allí mismo bajo amenaza de muerte. Sus cuerpos aparecen mutilados o colgados de algún árbol como "escarmiento" o desaparecen para ser enterrados en cementerios clandestinos. Si huyen hacia los montes son calificados de inmediato de "subversivos" y entonces las patrillas del ejército los atacan como si se tratara de agrupaciones guerrilleras.

especial salvador

Los agentes de las bandas paramilitares asesinas señalan a quienes asisten a misa en las cuales los sacerdotes a menudo protestan y denuncian las masacres.

La derecha, el ejército y EE.UU. han unificado su estrategia en los Estados Unidos. La intervención norteamericana prácticamente ya se inició con la reposición de la ayuda militar de EE.UU. que fortalece además a los regímenes de Guatemala y Honduras para cerrarle toda salida y entrada al Frente Democrático Revolucionario Farabundo Martí, cuyas fuerzas armadas se fortalecen cada vez más y que han dirigido sabiamente una guerrilla que siempre ataca con acierto y en lugares estratégicos y que domina el arte de repliegue cuando es necesario.

LA INTERVENCION DE GUATEMALA Y HONDURAS

En el Occidente del país actúan de manera creciente tropas guatemaltecas que pertenecen a una formación anti-guerrillera especializada denominada "Los Kaibiles". En el Norte del país participa en los combates el ejército hondureño. Se trata de cercar a los revolucionarios en unas tenazas de hierro. El pretexto de estas operaciones es el hecho supuesto que guerrilleros salvadoreños han pasado las fronteras de Guatemala y Honduras. Miles de especialistas extranjeros -norteamericanos, vietnamitas, israelíes- se encuentran al mando de operaciones contra la guerrilla y de represión a la población en el campo y en las provincias. Varios cadáveres encontrados muestran huellas de torturas casi idénticas a las practicadas en Vietnam del Sur. Por eso se ha llamado a los militares extranjeros "los saigoneses". Algunas de las haciendas reformadas han sido convertidas en "aldeas estratégicas" tal como en Vietnam del Sur. Esto permite aumentar la operatividad contra la guerrilla y conocer perfectamente el terreno y a sus habitantes. Cada vez más llegan a El Salvador cargamentos de armas yanquis ultra modernas que son desembarcadas en el aeropuerto de Llopango, base militar de las FF.AA. salvadoreñas.

EL SALVADOR: la guerrilla del pueblo

La brutalidad de la guerra contra el pueblo salvadoreño que registra sólo en 1980 más de 10 mil asesinatos y que continúa acrecentada su ferocidad y de la cual son víctimas sin discriminación mujeres y hombres, jóvenes y niños, obreros, estudiantes, profesionales, políticos de oposición, sacerdotes e incluso militares, convenció a las fuerzas populares que no era posible avanzar con los métodos políticos tradicionales. El nivel de conciencia revolucionaria de los trabajadores y de las capas medias es muy grande y decidida. Han optado por el enfrentamiento militar ya que sólo en ese terreno se puede dirimir la lucha.

Las organizaciones del Foro Popular que apoyaron a la primera Junta unieron sus objetivos con los sectores marxistas, cosa que parecía difícil en octubre de 1979 y se constituyó el Frente Democrático Revolucionario Farabundo Martí que representa a todo el espectro social y político democrático de El Salvador. El Frente ha determinado el total aislamiento del régimen actual.

EL FRENTE FARABUNDO MARTÍ

La fuerza política incontrarrestable que ha adquirido el Frente Farabundo Martí y su creciente poder militar es la que explica la ferocidad criminal y desesperada de la Junta y el genocidio del pueblo salvadoreño. La Junta sabe que en estos momentos la lucha es definitiva y que se trata de un combate a muerte. Por eso pretende crear un estado psicológico de derrota. A cualquier precio se busca exterminar a los dirigentes y a los activistas del Frente Farabundo Martí, a los cuadros sindicales y estudiantiles. Creen que llegará el momento en que los que sobrevivan terminarán huyendo al extranjero para salvar sus vidas y que toda la lucha guerrillera de hoy será ahogada en sangre. Sobre los cementerios intentan establecer una dictadura fascista incondicional y manejada totalmente por EE.UU. en la que la única ley sea el terror.



especial salvador

LA FUERZA DE LA GUERRILLA

La guerrilla existe en El Salvador desde hace 10 años. Su organización central era el Comando de Fuerzas Populares de Liberación que también llevaba el nombre de Farabundo Martí. Sus efectivos son reclutados entre los campesinos, los obreros, los estudiantes, los profesionales jóvenes. Han recibido una formación militar en condiciones heroicas. Han adquirido una formación militar en condiciones difíciles aprovechando la experiencia del Ejército Revolucionario del Pueblo.

El llamado a la insurrección general de comienzos de 1981 fue obedecido con tal disciplina que el avance fue arrollador hasta que fue necesario un repliegue. Todas las acciones están conectadas con la lucha de masas que es indispensable para golpear al enemigo y avanzar.

Los jefes de la guerrilla están coordinados perfectamente y han liberado varios territorios de El Salvador, entre ellos la ciudad de Santa Ana una de las más importantes del país después de la capital.

Los guerrilleros no son improvisados. Poseen un buen nivel técnico y están sometidos a permanente instrucción y entrenamiento. Nacen escuelas militares y regimientos hasta en los subterráneos de algunas casas y en el campo. En los combates han demostrado una pericia extraordinaria. Entre los guerrilleros hay innumerables mujeres que cuya actividad hasta ahora era ser secretarías, lavanderas, trabajadoras de la tierra. Han perdido todo miedo a la muerte y su expresión y consigna más frecuente es "Revolución o muerte".



EL SALVADOR:

la ofensiva revolucionaria

La ofensiva realizada por las fuerzas que componen el Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional, continúa en todo el país, al momento de imprimirse este boletín, bajo una nueva táctica, según afirmó un dirigente del FMLN.

De acuerdo a esta nueva táctica, la lucha armada en El Salvador ha dado un salto cualitativo que la ha llevado a un punto intermedio entre la guerrilla y la guerra de posiciones. Señala que este cambio tiene que ver con las tácticas empleadas en el último mes y está sujeto a la concepción estratégica que une a las diferentes organizaciones del FMLN.

La guerra de liberación emprendida por las vanguardias armadas del pueblo salvadoreño tiene como sello principal dos elementos: la extensión y topografía del país y la densidad poblacional que es la más alta de toda la América Latina. Con 21 mil kilómetros cuadrados, las organizaciones guerrilleras que nacieron en la década de los años 70 tuvieron que desarrollar sus propias concepciones tácticas. La ausencia de montañas con alta vegetación, la saturación de población y su concentración masiva en las ciudades hizo de éstas el primer marco de las acciones sabiendo que en un corto plazo se asentarian en las regiones rurales.

LA TACTICA DE COMBATE

El FMLN señala que al analice de los combates que se vienen desarrollando desde Diciembre pasado, "de las actividades propiamente guerrilleras pasamos a un método intermedio entre la guerrilla y fuerzas regulares en capacidad de combatir al enemigo en guerra de posiciones".

especial salvador

Esta nueva táctica queda demostrada sobre todo en el prolongado combate en Guazapa, en las cercanías de la capital, sitio en el cual, según la versión gubernamental, se había desbandado a la guerrilla, mientras que la realidad es de que fue el ejército el desbandado. "Avanzaron pensando en que sólo teníamos fuerzas menores -señala el FMLN- pero se encontraron con un contingente regular entrenado ya para este tipo de combate. Resistimos, les hicimos sesenta bajas comprobadas y tuvieron que retirarse".

Igual curso tuvo el combate que se desarrolló en el Volcán Chinchontepic, lugar donde se entregaron las informaciones, en el Departamento de San Vicente, centro del país, "lugar en que el enemigo sabe que ya no puede entrar, porque no se lo permitimos". La ofensiva combinada de las fuerzas del FMLN se articulan de diferentes formas adecuándose al terreno en que se desarrollan los enfrentamientos con el ejército. Es así como el FMLN no deja de utilizar métodos guerrilleros, eso conduce a la división entre lo que se denomina el Ejército Popular, las Milicias Locales y las Milicias Zonales. Como ejemplo de esta vertebración se citan los combates de Guazapa en los que mientras el ejército cercaba a los efectivos del FMLN, las Milicias Zonales cercaron a su vez a las tropas regulares, cortándoles el abastecimiento y destruyendo numerosos vehículos.

El FMLN ha dedicado una especial preparación del Ejército de Liberación en los últimos meses, en vista de las acciones decisivas. Se toma en cuenta en esta preparación el hecho de la posibilidad de una intervención extranjera masiva cuyos llamados han sido hechos por la Junta Militar, sobre todo a Estados Unidos. En vista de esta perspectiva, el FMLN ha contemplado seriamente esta alternativa preparando a sus fuerzas militares para combatir "incluso contra un enemigo más sofisticado y con tecnología bélica mayor". Para esta fecha, agrega "la ligazón entre los efectivos del FMLN y el pueblo todo será tan profunda que tendrán que enfrentarse con todos los salvadoreños honestos".

LA OFENSIVA GENERAL

Los sectores reaccionarios han informado el "fracaso de la ofensiva general del Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional" tomando como base las informaciones entregadas por la Junta Militar salvadoreña. La realidad es diferente y parte del hecho de que la lucha de las dos primeras semanas de enero obedecen a las diferencias de concepto entre el ejército gubernamental y la guerrilla, sobre todo en materia de táctica militar.

boletín informativo cut

El FMLN señala que las informaciones entregadas confunden el término "ofensiva general" con "ofensiva final". Es así como la Junta ha señalado que considera haber obtenido una victoria al impedir la toma de algunas ciudades. Opinión contraria es la expresada por el mando del FMLN. Los guerrilleros se plantearon fijar militarmente al enemigo en sus respectivas plazas, limitarles movilidad en todo el territorio al convertir al país entero "en escenario de nuestros combates".

Hasta fines de diciembre pasado el ejército se movía con cierta libertad, exceptuando algunas zonas del norte del país donde el poder civil y militar es ejercido por el FMLN. Es así como el ejército hoy día patrulla la capital y mantiene un relativo control en las ciudades, mientras que el FMLN ha afirmado su control en vastas zonas del país.

La prensa extranjera que ha estado presente en algunos campamentos guerrilleros ha podido constatar esta nueva situación sobre todo el control de lugares tan estratégicos como San Vicente, en las faldas del Volcán de Chinchontepeque o en el cerro de Guazapa en el norte del país, donde se sostuvieron violentos combates con la derrota de las tropas regulares.

La situación actual es determinada por el corte de carreteras vitales que han sido bloqueadas por los guerrilleros, inmovilizando a las patrillas del ejército, que no se atreven a penetrar en lo que ya se denomina zonas liberadas.

El FMLN asegura que las cuatro etapas planteadas cuando se dio comienzo a la ofensiva fueron cumplidas. Dan particular importancia al bautismo de fuego de sus tropas en combates frontales, combate de posiciones y asedio, lo que constituye, al decir de uno de sus jefes, el cambio cualitativo de la guerrilla al ejército revolucionario.

Al mismo tiempo se puso en funcionamiento nuevos tipos de armamentos, como el lanzacohetes anti-tanque RPG, y la creación de los Comités de Defensa de la Insurrección (CDI) que conformarán una especie de núcleos de resistencia y auto-defensa en las zonas en disputa.

EL SALVADOR:

en las zonas liberadas

Catorce comités populares fueron establecidos por el Frente Farabundo Martí de Liberación Nacional en un número idéntico de poblados ocupados por la organización al norte de la ciudad de San Vicente, en la región que han denominado "Frente Paracentral Anastasio Aquino".

Los comités tienen una estructuración que va de un responsable de seguridad militar, un secretario general de seguridad política y un secretario político de organización, tendiente a "formar la organización popular, en una figura de triángulo".

Uno de los sectores de avanzada de la zona liberada es el pueblo de San Lorenzo, a 50 kilómetros al noreste de San Salvador, a cuatro kilómetros al norte de la carretera panamericana y a unos 15 de San Vicente.

En las zonas liberadas, según informó el comandante del Partido Revolucionario de los Trabajadores Centroamericanos (PRIC), Gustavo Ramirez, miembro del Estado Mayor del FMLN de la zona, se realizan acciones conjuntas para coordinar todas las actividades desde las de tipo militar hasta el abastecimiento y distribución de víveres, medicinas, armamento y municiones. Señaló que "existe gran unidad y mutua colaboración entre nuestros cuerpos. No existe división como la hubo en años anteriores entre las organizaciones políticas y militares. Las pequeñas posiciones personales se han superado".

En la zona liberada la táctica de la guerra es combinar acciones de movimiento o desplazamiento y de posiciones. Es así como fuera de estas zonas el FMLN realiza movimientos escalonados extendiendo paulatinamente el control en la medida que se desalojan a las fuerzas regulares. Las fuerzas

boletín informativo cut

del FMLN se encuentran desplegadas por las poblaciones ubicadas más al norte de San Ildelfonso, San Jacinto, La Burrera, Los Ayalitas, San Jerónimo, Santa Rita, El Carao, San José, El Chilio, El Coyol y otras. "Todos estos lugares -dijo Ramirez- están ocupados por la guerrilla desde hace varios meses y la población se incorpora en diferentes actividades". Señala que se la puede considerar "como una amplia zona limpia de elementos del ejército y paramilitares, donde ya existen leyes del FMLN".

Inclusive se ha establecido en la zona liberada un hospital quirúrgico, para realizar operaciones de cirugía mayor. Además cuentan con un taller para la fabricación de armas, municiones y minas,

Las zonas liberadas son constantemente ametralladas por la fuerza aérea, sobre todos los poblados, causando numerosas víctimas entre la población civil, pero que no ha impedido el alto grado de combatividad y la firmeza de sus convicciones por terminar con el exterminio sistemático emprendido por la Junta dictatorial.



especial salvador



EL SALVADOR: el asesinato del arzobispo Romero

Monseñor Oscar Arnulfo Romero, Arzobispo de El Salvador, llegó a ser un portavoz del pueblo sencillo y una voz implacable en la denuncia de los crímenes y horrores de que eran víctimas. Esto pudiera tal vez parecer raro tratándose del principal dirigente de una Iglesia Nacional. Pero no lo es así si se piensa que Monseñor Romero era un hombre excepcional que creía apasionadamente en la justicia en la tierra y que luchaba por ella. Pocos acontecimientos en la historia del genocidio del pueblo salvadoreño han contribuido tanto a la unidad como su asesinato en marzo de 1980.

Monseñor Romero fue transformándose poco a poco en "la voz de los sin voz" y en la figura más importante del país. Llegó al arzobispado de la capital desde una diócesis del interior. Su actividad pastoral decepcionó rápidamente a las familias oligárquicas que creyeron ver en él, al comienzo, a un arzobispo tradicional y ajeno a las cosas de la tierra.

Cuando asumió la jefatura de la iglesia salvadoreña Monseñor Romero pensó que podría ser un emisario de la reconciliación nacional, que era posible de poner de acuerdo a todos en una tarea de bien común. Se dió cuenta posteriormente que eso era imposible y que la lucha de clases se había desatado de manera incontenible en el país. El asesinato del sacerdote jesuita Rutillo Grande terminó por abrirle los ojos. Luego otros cinco sacerdotes fueron eliminados por tomar en serio la ayuda a los pobres. Lo que decidió finalmente su posición fue el sufrimiento de sus propios feligreses que iban a hablarle de sus problemas, de las persecuciones que sufrían y de sus muertos.

En los sermones dominicales, Monseñor Romero iba leyendo y comentando las cartas que recibía, difundiendo las informaciones que recogía. En esos sermones analizaba con penetración y serenidad los hechos de la semana. Acentuaba su crítica a los sectores económicos poderosos. Decía: "no soy juez ni enemigo sino un pastor que conoce los sufrimientos de su

especial salvador

pueblo, sus angustias". La Catedral se repletaba de fieles y era necesario poner altoparlantes en la calle. Iniciaba sus sermones leyendo una lista de nombres de personas que habían sido asesinadas durante la semana. Hablaba de sus oficios, de su familia, del lugar en que vivían, de las circunstancias en que habían sido asesinados. La radio de la arquidiócesis transmitía sus discursos a todo el país y tales programas tenían una enorme audiencia hasta que tres atentados dinamiteros destruyeron completamente sus instalaciones. Pero una radio de Costa Rica más potente empezó a transmitir los sermones para toda América Central y algunos eran retransmitidos en las principales emisoras de Panamá, Colombia y Venezuela.

En su último sermón Monseñor Romero llamó a los soldados del ejército a no disparar contra el pueblo. "Ellos son vuestros hermanos, vuestros amigos, vuestros vecinos -les decía- si uds. desobedecen las órdenes dejarán a los verdugos reducidos a nada y serán patriotas y cristianos fieles a su pueblo y no a los que les explotan incluso a Uds. mismos". Monseñor Romero reiteró que no existía "ley, ni moral ni ética divina que obligara a los soldados a matar a sus hermanos", justificó también la decisión de una de las organizaciones revolucionarias de enterrar a cinco de sus militantes asesinados en el interior de la Catedral. En esa oportunidad dijo: "No es usual, pero es lógico, si se tomaba en cuenta que fuera de la Catedral las tropas esperaban a que saliera el cortejo fúnebre para agregar más sangre a la que ya ha corrido en el país".

Era crítico con respecto a los partidos de izquierda. Fustigaba sus divisiones, sectarismos y dogmatismos, el uso y abuso de la violencia en el caso de que los asuntos -según él- pudieran resolverse de otra manera. Pero agregaba "no llamemos los pecados de la izquierda pero estos son desproporcionalmente menores que la violencia represiva de la derecha". Miraba con simpatía los esfuerzos unitarios y fustigó a la DC por su complicidad o pasividad frente a los crímenes.

En varias ocasiones el Arzobispo fue amenazado de muerte. El mismo comunicaba estas amenazas en sus sermones dominicales. En una ocasión dijo: una vez más he sido amenazado de muerte. Debo decir que como cristiano no creo en la muerte sin resurrección. Si me metan resucitaré en el pueblo salvadoreño". Esas mismas palabras se las repitió a un corresponsal del diario "Excelsior" de México. Las amenazas se hicieron efectivas el 24 de marzo de 1980 cuando oficiaba una misa nocturna en la capilla de un hospital para cancerosos. La iglesia estaba en penumbras y había allí muy poca gente.

boletin informativo cut



especial salvador

El asesino se ubicó en la puerta del templo y al parecer conocía perfectamente el rito religioso. Espero el momento del ofertorio cuando Monseñor Romero Alzaba el caliz y la mirada de los fieles se inclinaba. Usó un fusil con mira telescópica que sólo el ejército posee en El Salvador.

La Junta Militar emitió un comunicado condenando "el infame asesinato del ilustre prelado". Aseguró que todos sus esfuerzos estarían destinados a castigar a los culpables. El juez Ramirez Amaya, un hombre honrado y celoso de sus funciones, se hizo cargo de inmediato de la investigación. A los pocos días anunció que estaba sobre la pista de los criminales. A las pocas horas su hija mayor recibió una amenaza de muerte por teléfono. Posteriormente la casa del juez fue asaltada por un comando armado que disparó varias ráfagas de ametralladora e hirió a la empleada de la casa. El magistrado respondió con descargas de escopetas y obligó a huir a los asaltantes. Para salvar su vida debió buscar refugio en Costa Rica. Fue el punto final de toda indagación sobre los asesinos de Monseñor Romero.

La Federación de Trabajadores de El Salvador y todas las organizaciones populares dieron orden a sus efectivos de concurrir a los funerales del prelado para rendirle un póstero homenaje. La ciudad se despobló ese día. Muy pocos se quedaron en sus casas y acudieron a las exequias familias completas. Cuando menos se pensaba la multitud fue atacada con ráfagas de ametralladoras que salían desde el segundo piso del Palacio de Gobierno y de otros edificios de los alrededores. Fueron alcanzados por las balas hombres, mujeres y niños. ¿Cuál es la explicación de esta masacre tan injustificada y monstruosa?. La única verdad es que la estrategia de la Junta era agregar el estallido de la guerra civil y para una posterior intervención norteamericana al estilo de Santo Domingo. Dentro de su horror e irracionalidad la masacre tenía una coherencia fascista.

MITIN

POR EL DERECHO
DE NUESTROS
PUEBLOS A VIVIR
EN SUS PATRIAS

28 ANIVERSARIO
DE LA CUT

SOLIDARIDAD CON
EL PUEBLO
PALESTINO

20 de Febrero, à 19 hrs
Teatro de la Mutualite

especial salvador



